
DIARIO DE AVISOS,
AGRICULTURA,
COMERCIO Y ARTES.

Sabado 26 de Mayo de 1838.

Son Felipe Neri fundador.

AGRICULTURA.

Continuacion de ayer.

Se dirá acaso que la recolección á mano es sumamente dispendiosa é imposible de realizar en los grandes pagos de nuestras Andalucías; pero esta infundada razon que piensan oponer á la recolección á mano, se halla desvanecida con el testimonio de muchos hacendados y grandes cosecheros que han ensayado el método en sus posesiones. Entre otros de que podemos dar testimonio, citaremos solamente á Don Luis Casaña, el cual compró una hacienda en Nambroca, y queriendo establecer su labranza y cultivo bajo el mejor sistema, abolió desde luego la práctica del vareo en sus olivos, y proveyéndose anticipadamente de los bancos de jardín ó borriquetes necesarios, hizo coger á mano la aceituna desde la primera cosecha: esta operacion ajustada por destajo, y hecha con el mayor cuidado, le costó cuatro reales y medio por cada fanega de aceituna, y á los demás cosecheros de los pueblitos circunvecinos que la varean les cuesta cuatro reales.

Pregunto pues, ¿el desperdicio de fruto que resulta con el vareo, no excederá siempre al medio real que tiene de diferencia el sistema de cogerle á mano? ¿Y cuál será el

valor de las cosechas intermedias que este coje cuando aquellos no ven siquiera muestra de aceituna en sus olivos vareados? ¿cuál y cuanta la diferencia entre la salud y la vida de los olivos ordeñados y los olivos vareados? Mas si un ejemplo solo no foere aun bastante, recorranse los pueblos y verán los resultados que presentan todos los ilustrados cultivadores, que desengañados del error antiguo, han adoptado el método de coger á la mano la aceituna, sin que obste el que los árboles sean grandes ó pequeños: para los unos y para los otros sirven los espresados bancos de jardin, los cuales se hacen bastante ligeros, aunque sean muy altos. En fin, si se hubieren de coger á la mano ordeñando el árbol, puede verificarse la recoleccion aun en tiempos frios; pero si se hubieren de varear las plantas, es indispensable hacerlo en dias templados y secos, cuando el árbol no está helado y no en seguida de las nieves y lluvias, porque en cualquiera de estos casos es increíble lo que padecen las plantas con los golpes del palo que las maltrata.

La época ó tiempo de su recoleccion, es en el dia muy diversa de la en que se recogia antiguamente: hoy está en practica hacer esta cosecha por enero y febrero, esperando á que las aceitunas se pongan negras, ó mas bien á que se pasen y empiecen á podrirse con detrimento de la buena calidad del aceite.

ARTES.

El agua que se eche por la parte superior del cañon es tambien inútil, porque no cayendo por las paredes de las chimeneas donde arde el olin pegado á ellas, no puede extinguir el fuego. Lo mas útil es tapar con estiercol la salida superior del cañon de la chimenea, ó tapar exactamente la abertura inferior con paños mojados, por cuyo medio se intercepta el peso del aire, sin cuya circulacion no

puede subsistir un incendio.

Las Efemérides de los curiosos de la naturaleza se propone como un medio seguro y pronto de apagar los fuegos de las chimeneas, quemar pólvora amasada con saliva, de que se va echando sucesivamente en holitas en el fogon. Se asegura que el fuego se apaga pronto, ahogándose con el vapor que exala la pólvora así preparada, y que se verán caer de la chimenea pedazos de olin ardiendo, sin que quede en el cañon ningun vestigio de fuego. Lo mismo se consigue quemando en el fogon azufre quebrantado: el vapor del ácido volátil desprendido por este medio, disminuye la elasticidad del airé, cuyo concurso es necesario en la inflamacion. El diario de Paris del mes de marzo de 1785 núm. 85, refiere un experimento que prueba, que el uso del azufre es útil en estos casos.

En el año de 1781, Mr. Cadet de Vaux, en presencia de los comisarios de la Academia de ciencias de Paris, hizo varios experimentos sobre los medios de hacer con substancias salinas, que los telones y las decoraciones de los teatros, fuesen incapaces de hacer llama, los resultados fueron felices, y merecieron la aprobacion de los señores *Leroy, Lavoisier y Macquer.*

Mr. Hales, en los papeles públicos de Inglaterra, propuso como uno de los medios mas seguros de contener los progresos de los incendios, tapar en quanto fuese posible con abundancia de tierra, quantos cuerpos combustibles estan contiguos al fuego.

Se continuará.

Aviso al Público.

Por disposicion del Juzgado de primera instancia de este partido se rematará el dia veinte y ocho de

los corrientes entre diez y once de su mañana á favor del mas beneficioso licitador siendo la postura competente, una casa sita en esta Ciudad en la Plaza de la Arrovaleta de la herencia de D. Juan Morillo, bajo las condiciones contenidas en el albarán que para en poder del pregonero público Juan Seguí. Mahon 21 mayo de 1838. — Por mandado de su merced. — P. A. D. E. — Miguel Vicens y Andreu not. Esnº

Por disposicion del Juzgado de 1ª instancia de este partido queda señalado el dia veinte y ocho del que corre entre diez y once de su mañana para el remate de las prisas del difunto Notario D. Juan Morillo existentes en poder de D. Antonio Roig su hijo político, á tenor de las condiciones contenidas en el albarán formado al efecto, que para en poder del pregonero público Juan Seguí; lo que se hace notorio al público para su inteligencia. Mahon 21 de Mayo de 1838. — Por mandado de su mrd. — P. A. D. E. — Miguel Vicens y Andreu Notº Esno.

El dia 28 del corriente a las once de su mañana frente las puertas de esta Aduana Nacional, se venderán diferentes piezas coco pintado, algunos pañuelos de algodón, y otros generos, todo procedente de Comiso. — Mahon 21 mayo 1838. — Por mandado del Sr. Subdelegado — Francisco Andreu, Esnº

Capitanía del Puerto.

Embarcaciones despachadas.

Para Palma el laud español Vigilante, patron Bernardino Taitavull, en lastre.

Para Iviza el laud esp. Trinidad, patron Mateo Carvet, en lastre.

MAHON: Imprenta de Pablo Fabregues.
Calle del Angel número 4.

